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Rapport de la brigade blindee 1 2006 : le It

col EMG Bütikofer recoit l'Etendard du bat

chars 17.

Toutes les photos ® Bat chars 17.

Blindes et mecanises

Interview: « Nous avons vraiment beaucoup travaille.»

Lt col EMG Balz Bütikofer

Commandant du bataillon de chars 17 de 2006 ä 2008; ancien G3 a i, aujourd'hui G6 br bl 1

Queis
sont les moments marquants, bons Souve¬

nirs ou eventuellement moins bons que vous avez
gardes avec le bataillon

Les bons Souvenirs sont ä mon avis les differents exer-
cices que nous avons vecus. Notamment un exercice ä

Bure, dans le terrain avec l'etat-major (EM) et l'echelon
de conduite. Ce sont de tres bons moments.

Heureusement, pendant mon commandement nous
n'avons pas eu d'accident grave. Pour cette raison, j'en
n'ai pas de mauvais. Cependant un passage difficile fut
le manque d'effectif au sein de l'EM: ä mes debuts nous
n'etions que 6, alors ce n'est pas beaucoup. Nous avons
vraiment beaucoup travaille.

Avez-vous aussi connu l'organigramme avec 2 compa-
gnies de chars et 2 compagnies de grenadiers de chars

Non, j'avais 3 compagnies de chars et une de grenadiers
de chars, exactement comme l'embleme du bataillon de
chars 17.

Nous parlons toujours plus de combat en zone urbaine,
d'ailleurs les chars Leopards ont ete modifies en 2011
avec la mise äjour Leo WE.1 Auriez-vous apprecie cette
mise äjour lors de votre periode de commandement?

Nous n'etions pas du tout touche par ce projet, je l'ai juste
mentionne ä l'epoque, mais malheureusement je ne l'ai
eu en Service. Les nouveautes apportees par le Leo WE
ont ete expliquees au niveau de la brigade par le major
EMG Markus Feuz.

Pensez-vous que Von soit pret pour un combat en zone
urbaine avec les modifications Leo WE en Suisse

Je ne pense pas que l'on soit dispose pour un combat en
zone urbaine ä l'heure actuelle. Nous sommes relative-

toent bien places pour un tel combat gräce ä la configu-
ration du bataillon. Des binomes Leopard - chars de
grenadiers peuvent etre crees gräce au nombre de ces deux
types de chars, mais nous ne pouvons pas dire que l'on
soit pret. Le temps entre etre instruit et pouvoir appliquer
une nouvelle technique de combat n'est negligeable!

Vous etes maintenant le chef de la cellule G6 de la
brigade blindee 1. Quelles sont vos responsabilites et votre
liberte de manoeuvre dans cette fonction

Le nom exact de cette fonction est: sous-chef d'etat-ma-
jor aide au commandement. Ma fonction consiste ä l'aide
au commandement et meme un peu plus. En etant me-
chant, je peux dire que je suis le sergent-major chef de la
brigade! Je veille ä creer les conditions favorables pour
les cours EM et je suis responsable des exercices du
bataillon d'aide au cdmt 1. Lorsque ce bataillon, commande
par le major EMG Bourgknecht, effectue un exercice c'est
sous ma regie. Le directeur d'exercice est toujours le
commandant de brigade, le brigadier Berger, mais c'est ma
responsabilite d'organiser.

Ma liberte de manoeuvre est relativement grande. Le
choix du lieu des semaines etat-major m'incombe. Le
centre de competence C4ISTAR de Thoune est tres bien
equipe et le temps de preparation est reduit compare ä

un emplacement comme la place d'arme de Lyss oü nous
somme actuellement. Un jour suffit pour Thoune et deux
jours sont necessaires pour Lyss. Je suis responsable
que le BAKP2, les lignes telephoniques et internet fonc-
tionnent lorsque l'EM arrive le lundi. La preparation de la
donnee d'ordre pour le chef EM et le plan de travail font
aussi partie de mon cahier des charges.

1 Leopard Werterhaltung, maintien de la valeur
2 Büro Automation Kommando Posten, reseau de bureautique
3 Integrierte Militärische Fernmelde System, reseau integre de telecom-

munications militaires
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Vous avez aussi l'IMFS3, les ondes dirigees et les radios
dans votre cellule
Oui, evidemment pour les semaines d'EM de la brigade
nous n'avons pas besoin de ces moyens. Pour les exercices

avec le bataillon d'aide au cdmt, ou d'autres bataillons
qui n'ont pas forcement l'IMFS, je peux Commander une
prestation IMFS. Ce soutien se fait sous le nom de code

«Interarme 41. » La brigade d'aide au cdmt 41 fourni des

moyens IMFS avec peut-etre une compagnie, un bataillon
ou des soldats au Service long engages pendant une duree
determinee. Cette collaboration fonctionne vraiment tres
bien, mais la charge de travail est un peu plus importante
due aux differents rapports pour la preparation de ces

engagements venant de l'exterieur.

Avant la reorganisation, toutes ces prestations venaient
de la brigade blindee 1. Une discussion avec le JEF suffi-
sait4. Maintenant les rapports se font avec le JEF, la
brigade 41, eventuellement le J6... c'est un peu plus com-
plexe ä mettre en place, mais les contributions qui suivent
fonctionnent vraiment tres bien.

Pourquoi le FIS HE5 est-il engage ä la br bl 11 et pas ä la
br bl 1

La problematique reside dans les moyens financiers. Le
FIS HE est constitue de differents elements. Le reseau

informatique est une composante. Le reste de l'installa-
tion, les vehicules par exemple, est vraiment importante.
C'etait tout simplement impossible sur un plan financier
d'equiper deux brigades. Cependant, au niveau de l'etat-
major de la brigade, nous allons etre instruit et equipe
comme la brigade blindee 11.

Qu'avez-vous pu apporter comme experience de com-
mandement du bat chars 17 au niveau de la brigade

A mon avis: le savoir-faire operationnel de combat. Un
cdt de bat comprend et assimile le lien du facteur terrain
au facteur temps. J'ai la chance d'avoir ete pendant deux

ans G3 a.i. sous-chef EM Operations et d'avoir ete exerce
ä Kriens. La constellation differe legerement de la realite,
car la phase de preparation est toujours optimale et les

radios ont toujours les liaisons. Mais dans le terrain, de

devoir solutionner les problemes apporte vraiment un
plus, surtout dans la supervision de differents domaines
et de prevoir les consequences des ordres au niveau de la

brigade.

Concernant l'achat du nouvel avion de combat: le conseil

föderal s'est prononce sur le Gripen. Pour vous, en tant
que G6, est-ce qu'un avion est vraiment necessaire Ne

pourrait-on pas travailler avec des drones ou des heli-

copteres de combats

A moyen ou long terme la technologie peut nous apporter
d'autres solutions, mais actuellement nous avons besoin
du couple pilote militaire - avion de combat. Une brigade
blindee necessite une force aerienne forte qui la protege,
car sinon eile ne peut pas « sortir du garage »! Vous ne

2pouvez pas bougez d'un metre au sol si vous n'avez pas

4 Joint Einsatzstelle Führungsunterstützung, poste d'engagement
combine de l'aide au commandement.

5 Führungsinformationssystem Heer, Systeme de conduite des Forces

terrestres
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une protection aerienne.

Quelles sont vos motivations pour avoir suivi une
carriere militaire

Tout d'abord j'aimerai dire que l'armee de milice est le
Systeme pour proteger notre pays. Le ratio actuel mili-
cien / professionnels de l'armee est la bonne Solution
pour garder les connaissances. Le noyau forme par les
militaires de carriere et les enseignants specialises garan-
tit le savoir-faire, un niveau eleve de competence et per-
met d'avoir une ligne conductrice au fil des annees. Nous
devons visiter les armees d'autres pays pour pouvoir se
renouveler, vu que nous avons une armee d'instruction et
pas une force engagee dans des conflits. Elle est aussi la
seule ä etre restee une armee de defense. Donc mes
motivations pour avoir suivi une carriere militaire sont de
vouloir defendre ces valeurs auxquelles j'adhere.

Lors de votre parcours professionnel, vous avez travail-
le pour l'entreprise Thaies et pour le departement
militaire. Pourquoi un officier de carriere de l'armee suisse
va travailler pour une entreprise privee

J'ai quitte la profession d'officier de carriere en 2005
pour integrer le projet FIS HE dans l'entreprise Thaies
en tant que tactical Consultant. La collaboration etait
etroite avec armasuisse et l'armee suisse. J'ai collabore ä
la definition du Systeme FIS HE et pour les premieres Ins¬

tructions d'etat-major. L'armee suisse devrait trouver des
Solutions afin de mettre a disposition des officiers de
carriere aux entreprises pour certains projets. L'experience
de conduite de projet est tres importante et apporte un
avantage ä l'armee. Une partie de la formation pourrait
se faire en industrie.

Mais ce serait mettre ä disposition des officiers de
carriere de l'armee suisse ä des entreprises etrangeres
comme Thaies

Non, car Thaies Suisse SA est une entreprise suisse.

Vous etes officier de carriere, quelle position occupez
vous actuellement

Je suis ZSO, l'officier superieur adjoint du divisionnaire
Roubaty, le commandant de la Formation superieur de
l'armee (FSCA). Je suis son aide dans tous les domaines
oü il necessite un appui, notamment dans le domaine de
conduite.

Vous etes president de OG Panzer, pouvez-vous nous
presenter en quelques mots cette societe

OG Panzer est une societe qui regroupe les officiers des
troupes blindees, de milice ou de carriere. La societe est
relativement nouvelle. Nous avons fete l'annee passee la
dixieme annee. Nos membres sont vraiment jeunes, alors
le probleme de la releve ne se pose pas. L'activite d'OG
Panzer est rythmee par plusieurs evenements au cours de
l'annee:
• Une assemblee oü les nouveautes seront citees et un

Conferencier peut presenter un theme. En 2011 le chef
de la planification de l'armee a presente le projet Leo
WE et en 2012 le chef de l'etat-major de l'armee nous a
parle du developpement de l'armee (DEVA).

• Une ä deux fois par annee une sortie est organisee. Les
membres de OG Panzer ont pu visiter la fabrication
de chars chez RUAG, du GMTF (Vehicule protege de

transport de personnes), du Piranha et de l'Eagle IV
chez MOWAG.

Le but de cette association est principalement la cohesion
et la camaraderie entre les officiers des troupes blindees.
Malheureusement nous avons peu de militaires de la bri-
gade blindee 1, troupe francophone. Alors je vous invite ä

nous rejoindre. Le site internet est partiellement traduit
en francjais et notre effort est maintenu pour motiver les
Romands ä nous rejoindre. De maniere generale, les
officiers qui ont un attrait pour les blindes sont les bienvenus
ä OG Panzer.

Vous qui avez travailliez pour Thaies, entreprise tech-
nologique, vous avez commande le bat chars 17, vous
etes G6, donc lie ä tout ce qui est technologique (FIS HE,
BAKP, IMFS, radios,) et alors que nousparlons toujours
plus de combats urbains:
Ne serait-il pas possible d'acheter des robots d'explora-
tionpour les zones tres urbanisees Developper les mini-
drones?
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Oui, mais il faut toujours prendre en consideration le

voeu de la defense : garder le savoir faire au maximum
chez nous. Les priorites sont importantes: quels sont les

voeux, quels sont les necessites. Nous ne devons pas ache-
ter des « gadgets. » Si la police ou un groupe d'interven-
tion special possede ces robots, il n'est pas necessaire que
l'armee l'ait aussi. La technologie est dans le pays.
Dans le cas oü cette capacite n'est pas en Suisse, alors oui.
Une unite militaire professionnelle peut l'acheter et y etre
formee : les forces speciales, par exemple.

La brigade blindee l doit en cas de conflit realiser une
montee en puissance, la partie aide au commandement
doit etablir les liaisons et transmettre les donnees. Dans
ce domaine, l'investissement dans les nouvelles technolo-
gies pour plus de capacite est la priorite. Les « gadgets »

comme les mini-drones et les robots sont des souhaits
secondaires.

Lorsque je travaillais pour le projet FIS HE, j'avais de-
fendu une technologie qui transmette les donnees im-
mediatement. Si cette technique n'existait pas dans le
domaine militaire, il fallait prendre du domaine civil et
l'adapter pour les Processus et pour la conduite. Le FIS
HE a quelques problemes de transmission de donnee par
la SE-235, qui n'est pas assez rapide. L'armee israelienne
a le meme Systeme que notre FIS HE; leur Solution est de
travailler avec du Wi-Fi autant que possible. Iis l'ont secu-
rise selon les normes militaires et il fonctionne tres bien.
Chaque char a un routeur Wi-Fi et peut faire passereile
pour les autres. Les helicopteres en sont aussi equipes,
vous obtenez alors des reseaux vraiment dynamiques, qui
peuvent avoir des portees relativement grandes.

Que souhaitez vous aux soldats et cadres du bat chars 17?

Je souhaite que le bataillon de chars 17 existe encore long-
temps, pour garder une fierte, une tradition, un esprit de

corps. Meme si chaque soldat n'effectue qu'un nombre
limite de jours au sein du le bat chars 17, l'esprit de corps
doit etre maintenu. Je souhaite ä chaque soldat de ren-
trer chez lui sans accident, que son Service soit intensif,
interessant, qu'il ne s'ennuie pas pour la Confederation.
J'espere qu'il puisse influencer le Systeme, d'imposer ses
idees et que ses superieurs soient ä l'ecoute.

Merci infinimentpour le temps accorde.

B. B.

Entretien realise par l'of spec Eddy Fazan, sur la place
d'arme de Lyss, le 9.05.2012.
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